

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,  
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES  
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 16 de Marzo de 1914

Núm. 209

## AL PUBLICO

de gusto para vestir  
se incita a que visite la acreditada

### Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,  
que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte

### A los dueños de casas

A todas las personas que deseen construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas.—Por planillas semanales o por abonos mensuales.—Todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes, en mi casa de habitación al Sur de la Jardinería de Mr. Brade.

José Dolores Navarro



Relojería Suiza  
DE  
Aldices Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

IGNACIO MERINO  
PROCURADOR JUDICIAL

Despacha en su casa de habitación, 50 v. al Sur de la Botica Española de Astorga, calle de la plaza de ganado.

### JOSE JOAQUIN SOTO A. ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur del Teatro Nacional, tras del Seminario, donde tiene el honor de ofrecer sus servicios a su clientela.

### A los padres de familia

que deseen vestir sus hijos con economía para que asistan a la escuela, que acudan a la acreditada casa de

### ROBERT HERMANOS

la que cuenta con un inmenso surtido de trajes para todas las edades

El niño puede salir de esta casa, vestido desde sombrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se encuentra también todo lo necesario para trajearse.

PRECIOS MUY ECONOMICOS

Hay que hacer una visita para convencerse

### Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a.m. a 8 p.m. — Teléfono nº 497.

BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El tratamiento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS

Visite una vez este establecimiento para que se convenza

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

#### Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

### Botica Española

Astorga Hermanos

300 v. al S. de la Soledad

ABIERTA AL PUBLICO

Entre semana de 7 a.m a 10 p.m

Domingo..... de 7 a.m a 8 p.m.

Despacho de recetas de todo médico. Precios módicos

### Palmozerum

BAILLY

de reconocida eficacia contra las enfermedades que atacan el sistema respiratorio.

### Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

PERMANECERÁ EN ESTA CAPITAL UNOS POCOS MESES

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica de don Mariano Jiménez.

De una conversación

# EN MARCHA

II

De algunos años a esta parte, los trabajadores de algunas naciones que hoy marchan a la vanguardia del mundo civilizado, han visto mejorar su condición merced a la unión. Sin ir muy lejos, Argentina nos presenta el más elocuente ejemplo: los obreros han formado gremios respetables, con lo cual han conseguido lujosa representación en la Cámara, independiente y esforzada, que junto con la Prensa, ha trabajado con hermoso éxito en la formación de leyes de accidentes, de protección a las madres y niños obreros, y disminución de horas de trabajo.

Y nosotros, debemos imitar a la briosa Argentina. Indudablemente es difícil esa labor, y se necesita algún tiempo y regular esfuerzo para realizarla, pero no es imposible, porque no hay nada que no conquiste el hombre cuando trabaja con voluntad. "Swarrow como Richelieu y Napoleón, querían ver borrada del Diccionario la palabra imposible; es un término decía el general francés, que sólo se encuentra en el Diccionario de los tontos". Así pues, consideran seriamente que hay muchos medios, extensamente discutidos, de mejorar vuestra condición; pero para trabajar en ese sentido es menester que reconozcáis que el pueblo es el legítimo soberano, y que le sería verdaderamente, de hecho, si olvidando las desavenencias originadas en las diferentes localidades sin objeto alguno verdadero, os proponéis el noble y legítimo propósito de pedir a la Representación Nacional, lo que teneis derecho de reclamar.

Es preciso, para que se haga la unión sobre bases sólidas, que desaparezcan las divisiones establecidas con el principal objeto de tener la supremacía en el manejo de los negocios de la localidad. No deben existir esas separaciones porque retarda el progreso de la localidad y el de la Nación entera. Antes que los intereses de un pequeño grupo, están los de todos los ciudadanos, antes que los intereses de una fracción política, están los sagrados intereses del País. Las divisiones locales, hacen el mismo efecto en las naciones, que el que produce la peste en los campos de combate: ocasiona más daños que el enemigo.

Satisface declarar que en Costa Rica comienza a manifestarse un movimiento de salvación del organismo trabajador, que va comprendiendo la necesidad de permanecer unido, compacto y resuelto a luchar decididamente en el terreno de la idea, para que en los pensamientos nazca la zarza purificadora, o en el de la fuerza, si fuere necesario, para hacer efectivas las legítimas aspiraciones del pueblo soberano.

Ricardo Jinesta

Los mejores confites, en la Fábrica de Pablo Torrens

## ESCUELA DE ADULTOS

En el deseo de fomentar, en lo que fuere posible, la instrucción popular, se estableció hace algunos años una ESCUELA DE ADULTOS, cuyo sostenimiento no imponía erogaciones crecidas al Estado, y que proporcionaba la ocasión a los trabajadores estudiosos que no podían frecuentar otros centros de enseñanza, de adquirir algunos conocimientos de manifiesta utilidad.

Pero con motivo de los fuertes temblores que hicieron colocar negros crespones en gran número de nuestros hogares, y que ocasionaron la destrucción de numerosos edificios, y por razones de economía, hubo necesidad de suprimir el CENTRO DE INSTRUCCIÓN DEDICADO A LOS ADULTOS, para no privar a los niños de su sagrado alimento intelectual.

Y hoy, se han edificado muchos

edificios, suministrando de ese modo locales suficientes para que todos los niños puedan concurrir a la escuela, y que la situación del Tesoro Nacional no es angustiosa, según lo ha manifestado altos funcionarios del Estado; establecer nuevamente la ESCUELA DE ADULTOS, es deber ineludible del Gobierno.

Según informes que tenemos, algunos estimables profesores se hallan dispuestos a prestar su valioso contingente para ayudar a la pronta organización de una Escuela para los trabajadores.

La instrucción debe ser atendida con preferencia a otras necesidades, porque es indispensable para formar ciudadanos conscientes de sus deberes y de sus derechos, y para cimentar sobre el granito de la libertad el pedestal glorioso de la República.

## La Escuela de Agricultura

Con carácter puramente particular ha fundado el señor Licenciado don Luis Cruz Meza, en la finca *Las Mercedes* una Escuela de Agricultura bajo la inmediata dirección del infrascrito.—La matrícula queda abierta durante todo el presente mes, y será de un número muy reducido de alumnos en el año actual, en que las labores de una escuela semejante se inician en Costa Rica.—La matrícula vale treinta colones por el año y se paga por semestres adelantados.—Los alumnos serán internos: la pensión del internado será lo más módica posible y se graduará según el número de alumnos.—El reglamento del internado de la Escuela y otros detalles pueden obtenerse dirigiéndose a la oficina del señor Cruz, en San José, o al Director en el edificio de la finca, situada a un kilómetro de Curridabat.—Sólo se admitirán alumnos no menores de doce años, ni mayores de diez y ocho. Como el principal objeto de esta Escuela es formar hombres de trabajo, en quienes la cultura y desarrollo físico pueda hacerse efectiva. Para matricularse se requiere certificación médica de completa salud.

Director.—GUSTAVO L. MICHAUD

## A los señores Diputados

Licenciados don Adán Acosta, don Leonidas Briceño, don Claudio González Rucavado y el Presbítero don Manuel Zavaleta y Dr. Soto.

Respetables señores:

Confiados en la buena intención que siempre han abrigado V.V. y sabiendo la fe sincera que les anima en lo que a mejorar las clases se refiere, nos dirigimos con el mejor respeto para rogarles suplicadamente fijen la atención un momento en un caso que nos interesa por tratarse de un necesitado que ha llegado a viejo trabajando con horadéz y cumplimiento.

En uno de nuestros números anteriores diseñamos la persona de don Policronio Fonseca, de noventa años, que trabaja en las oficinas de correo de esta ciudad.

El artículo ese, tuvo alguna buena acogida entre personas de buena voluntad, y nos satisfizo mucho porque creímos que aún hay corazones generosos en Costa Rica que procuran por el bien de los necesitados. Hoy, leemos a V.V. señores Representantes del pueblo, con el más vehemente deseo porque se oiga nuestra súplica y creyendo que hemos de merecerles alguna atención por el asunto que tratamos.

Lo que pedimos para el señor Fonseca, que hace cuarenta años sirve al gobierno, es poco: una pensión modesta para el resto de vida que ha de soportar (que no será mucho).

Una pequeña remuneración al viejo servidor que casi sin poder, trabaja como el que más, esperando el momento de que haya justicia y se le premie con algo ese esfuerzo.

Nosotros, repetimos, confiados en la buena intención de V.V. esperamos que se tomen algún interés por que se le asigne algo a este anciano honrado y trabajador, para que viva tranquilo sus últimos días, ya que en tantos años solo ha sabido maltratarse en bien del Estado.

El que desee un mueble barato y bien hecho, comprello donde Fernando Hernández

## La justicia distributiva

Causa pena cuando se piensa en ella. Es letra muerta para los débiles, los desheredados. Los mares y las montañas son las fronteras de los débiles. La igualdad o la justicia distributiva en derecho divino, pero no humano. El espíritu de rectitud es un ideal. Mientras más alarde se hace de la virtud, anda más distante de ella. La justicia, la ley es para los pobres. La penitenciaría está llena de estas gentes. Y nótese que son mejores que algunos que gozan de libertad, —todo cabe en lo posible;— como los buenos son el pasto de los malos;— éstos ponen en juego la calumnia y la mentira, para matar el carácter moral de las personas. Hay quien diga que no todos tenemos estrella benéfica. Unos nacen de pies y otros de cabeza, como bulgarmente acontece. Hay que creer en el destino. Se levanta imponente la justicia por un hecho insignificante, que en nada afecta ni la moral ni la vindicta pública; mientras que otros verdaderamente criminales permanecen tranquilos, en medio del fruto de sus estafas e infamias! Hay algunos que creen que en los juicios no debe hacerse distinción de personas. Aunque esta regla habla de los juicios, se comprende en ella los actos de la justicia distributiva, que consiste en que los empleos se confieran a las personas según su mérito y aptitud y en igualdad de circunstancias según la antigüedad de los servicios de un candidato respecto de los demás.—Perfectamente, salvo de los que no me-

recen el puesto que tienen por carecer de las condiciones apuntadas. Que tales empleos sean inamovibles, mientras dure su buen desempeño; y libres de los bendavales políticos, para mayor seguridad y garantía; he aquí lo mejor; aunque no por esto quede la preocupación respecto de la justicia distributiva, que la ley es para los pobres y aunque la igualdad es un derecho divino y no humano; y de que se ponga en tela de duda, que los anales judiciales registren injusticias cometidas. "Las falsas apariencias han deslumbrado a los jueces, en términos de sacrificar víctimas inocentes, creyéndolas criminales".

Mario

Suscribase a Hoja Obrera

## Resurrección

Supe por los solícitos cuidados que me prodigaron manos extrañas, en momentos angustiosos, que existe un amor desinteresado.... Gentes sencillas y humildes me enseñaron a practicar el amor al prójimo.... La escuela del sufrimiento y del desamparo me enseñó, además, que hay una clase de hombres que visten muy bien, que comen muy bien y que tienen grandísimo interés en embrutecer a la mayoría de los hombres.... Y cuando por mis errores y víctima de mis vicios quedé desamparado de los hombres, y de mí mismo, en quien llegué a no creer más, y sentí el horror de vivir sin provecho para ninguno y pesando sobre todos; y comprendí lo horrible de mi situación y la necesidad de mi aniquilamiento... una mano poderosa, invisible, pero real, porque afectó a mi corazón, me sacó de improviso del abismo, confortó mi ánimo y obró al mismo tiempo, el milagro de hacerme amar la vida, de darme fuerza para la lucha y de curar para siempre mi horrible ceguera.... Por primera vez me postré de hinojos y oré... Desde entonces comprendí que era otro hombre, que había nacido a una nueva vida y que marchaba ya, impulsado por la mano de Dios, por el difícil camino que conduce a la verdadera libertad....!

Enrique Nuila

## Señores Agentes

Suplícoles el pronto envío de los fondos del mes pasado.

Se vende una cocina de hierro nueva, con seis huecos. Su valor es de ₡ 125.00 y se vende en ₡ 75.00. Para informes en el mercado con don Abraham Conejo.

## Yegua perdida

Don Javier Trejos, de Las Pavas, avisa al público tener en su poder una yegua alazana, oscura, mostrenca, viejona. El que se crea con derecho a ella pase a reclamarla previo pago del potrero y del aviso.

## Teatro Apolo

Funciones por tandas TODAS las noches con extenso y variado programa. Estreno diariamente de películas cómicas, dramáticas y del natural. Contiguo a la tienda de Mr. Asch.

Precios sumamente bajos:

Luneta ..... ₡ 0.15  
Palco o Butaca ..... " 0.25

## Tribuna libre

Con motivo de haber recibido varios artículos en que se exponen ideas respecto a la fundación de un "Partido Obrero", tópico hoy que ha despertado interés en las clases trabajadoras; abrimos esta sección a la disposición de nuestros amigos y colaboradores.

En ella tiene cabida el pro y el contra de las ideas que se expongan.

## Postales de actualidad

## EL PARTIDO OBRERO

## Dos postales

A Lauro Lara

Por el respeto que merece esta HOJA —hija de la constancia y del esfuerzo de un puñado de luchadores— y por la seriedad misma de su artículo en que aboga por la fundación de un Partido Obrero a cuyo alrededor se agrupan hoy todas las sinceridades para analizarlo, no salgo a robustecer mi opinión —ya conocida— contraria a sus tendencias, para evitar que su buen humor eche a perder lastimosamente la labor franca y leal de unos cuantos, empeñados como el que suscribe en externar ampliamente sus ideas en este debate, sin temor de que sus razonamientos sean objeto de ludibrio de quien tiene la obligación moral de convencer.

Si alguna vez en su jornada tropieza con un obrero cansado y escéptico, evite preguntarle que origina su decaimiento: puede que éste, complaciendo su curiosidad,

tenga alientos para relatar sus amarguras, y haga tristes reminiscencias de estas ironías sacando de entre un manojito de papeles lo que la experiencia le obligó a conservar como un ejemplo: SU POSTAL.

A Ramón Alvarado D.

Sí, compañero, usted ha sabido comprenderme: cuantas veces a esas aspiraciones bien intencionadas se adelanta como un pretexto de armonía el espíritu odioso de la política, habrán muchos que envejecen, habrán quienes lo combatan también!

En estas luchas, estimado amigo, mis escasas fuerzas no colaborarán, para evitar su contagio. A las que usted señala como buenas porque no llevan como atavío la mentira ni estrangulan a esas, mi juventud le brinda sus energías y le canta un himno.

Fraternalmente,

Lesmes Sáurez

Limón, marzo 10 de 1914.

a don Demetrio Cordero  
NARANJO

Agradezco sus conceptos altamente lisonjeros para mí. Doblemente los estimo, por ser espontáneos y por venir de usted: carácter y talento personificado, al servicio del más grande de los apostolados: la enseñanza.

Si ha habido afinidad en nuestro sentir —con respecto a Partido Obrero— me alegro. Creo que estamos en la verdadera senda del progreso, al regar las semillas en los surcos abonados por la experiencia.

Su voz alentadora me conforta y ha sonado en mis oídos como el clarín que

nos manda al asalto por la brecha, por la herida abierta en los vetustos muros del convencionalismo político y lo carcomido de nuestras instituciones.

Hoja Obrera es el porta-voz de las

avanzadas de los humildes. En ella tienen cabida todas las rebelbías emancipadoras.

Suyo afmo. amigo,

Ramón Alvarado D.

## Paréntesis

Por la pureza de las ideas que sustentamos en la campaña a favor de un Partido Obrero, nos abstenemos de contestar cualquier ataque velado que venga cubierto con la irresponsabilidad del anónimo. También haremos caso omiso de las réplicas que no se sujeten a los puntos en discusión. Así mismo el respeto que nos merece el público obligará nuestra pluma a guardar silencio cuando la diatriba o ponzona biliosa trate de soliviantar nuestra ecuanimidad en la hora presente con el maquiavélico fin de provocar un cisma y así ahogar la idea que ya va germinando en las clases trabajadoras.

Es del caso manifestar que las ideas se combaten con ideas.

LAURO LARA

## Contestando

A mi amigo don Ramón Alvarado

Su artículo contra el Partido Obrero está viciado de los prejuicios que mal aconsejan la malicia y la suspicacia.

No es posible emitir conceptos rotundos, colocándose —como está usted— en el terreno deleznable de la suposición. Por eso me parece temerario este concepto de usted: .... "y bien sé que esa contestación ha lastimado a más de uno que piensa afilar su hacha mellada en esa otra rueda política llamada Partido Obrero".....

Mucho pesimismo abunda en este concepto. Más abajo leo lo siguiente, que no pongo en tela de duda .... "Pero nosotros los que realmente pensamos en la reivindicación obrera sabemos que es otro el camino para nuestras conquistas".....

Habiendo honradez en la idea ¿porqué abandonamos el más práctico, señor Alvarado, como es el del Partido Obrero?

Usted, gallardo campeón en las lu-

chas proletarias, ¿porqué no colabora con nosotros en esa labor de higiene política e higiene social, que reclama el concurso de los esforzados?

Después agrega usted: .... "y si se necesita dar el voto, hacerlo sin pasión y por el que mayores garantías nos dé en escritura ante notario público; para poderlo demandar ante los tribunales en caso que no cumpla lo estipulado".....

¡Poquito trabajo va dar usted a los jueces con tales demandas! ¡Ya tendrán para rato los pobrecillos!

Por otra parte, no habiendo agrupación formidable que tenga la suficiente autoridad moral para hacerse oír en tales reclamos, éstos resultarían irrisorios. Desde luego, tácitamente, usted admite esa agrupación, ignora en que forma.

Por éstas y mil razones más, amigo Alvarado, se impone la necesidad de fundar un Partido Obrero, en cuya plataforma, bien pensada por lo más honorable de la clase obrera, se vaya consignando todo aquello que directa o indirectamente beneficie los intereses de la comunidad.—Lauro Lara

## Contestando a un "artículo peli-agudo"

En "La Prensa Libre" del 10 de los corrientes aparece un artículo firmado por un tal Chantecler, en contra de los barberos, del gremio de los barberos; y se gasta el tal tres columnas y media haciéndole el reclamo a las máquinas guillets.

Chantecler es un viejito calvo y vivaracho que anda por las calles husmeándolo todo, y al que se le mira una media luna en la cabeza: es la gran calva que pugna por mostrarse del todo. ¡Pobre viejo verde! cuantos como él andan por esas avenidas, ocultando otras calvicies peores! Quien lo mira pasar y no lo conoce, cree que es un loco; porque gesticula y habla sólo; no le da la acera ni a las señoritas y parece por sus meneos que tiene ataxia locomotriz.... A pesar de sus sententicios bien cumplidos, se cree un don Juan! y tanta es así, que "Mirando los linotipos fantasía" del 11 en "La Prensa libre", requiebra a las empleaditas que trabajan en los talleres de la Imprenta Moderna, o sea en el trust del periodismo costarricense. Y después de decirles que tienen pimienta y un viva tu mare, termina por unas moralejas mal medidas de los hombres inútiles, de los hombres polillas; les cuenta el rabo sin verse el suyo, y los compara con las matrices! Pobre viejo... ellas, las lindas empleaditas te dan siempre la espalda... como

todos te la dan! Puede que te agradezcan los conceptos que las diriges; pero tu sensualidad octogenaria les repugna! Conformate con tus sueños afrodisiacos de París; porque estás llamado a morir como el "mono de ña Chayo". Nuestras ninfas le ven las pesuñas al sátiro, aunque la guzla más sonora y siempre le dan la... espalda...

Este viejo de las "guías" torcidas y de las "escenas josefinas" sin gracia, se cree un Adonis que las hermosas se disputan... dejémoslo en sus divagaciones y no lo despertemos porque la realidad lo mataría y su pérdida sería irreparable!

Recuerdo de él, que para atraerse simpatías, una vez —hace poco— se "retiró del periodismo" se enterró con don Cleto en un silencio por tumba; luego aparecieron sus cacareos chanteclereanos! Tiene razón: las gallinas nos deleitan con sus kakareos hasta que les retorremos el pescuezo!

Los barberos a pesas de sus ditirambos, valen más de lo que se imagina; y sino le contestan cuando habla, es porque tiene entre pecho y espalda un fonógrafo de movimiento perpetuo: es porque su verborrea es inacabable... y "al buen callar llaman Sancho"

Ya sabe Chantecler como se estilan en este país los desafíos: a cincuenta metros y con porta-

plumas en lugar de pistolas o floretes. En esas condiciones si gusta nos batimos....

Un Obrero

## Unámonos

Compañeros:

Yo sé que no puede inspiraros mis ideas, pero no es ese mi objeto, puesto que no son trozos literarios de Cicerón ni altos relieves por Alesio; quizá sean verdades irrefutables que con tenaz orgullo las repetiría siempre que fuere necesario para el bien de nuestra clase.

Comprendamos que nadie tiene más derecho en clamar nuestra suerte que nosotros los cautivos de siempre, los cándidos para los grandes, es decir para los que se creen dueños y señores no solo del talento sino hasta del mundo y lo ignorado.

Yo, uno de los últimos entre nosotros, os aconsejo atendamos nuestras necesidades, teniendo así la satisfacción de llegar a construir la obra de nuestra regeneración por nuestros propios esfuerzos. La primera necesidad es la de unificarnos haciéndonos fuertes por medio de la solidaridad. Si fuere necesario alejar de nuestras filas a algunos elementos que se quieren llamar obreros, alejémoslos porque no son más que potentados en fracaso, agentes especuladores que pretenden subir a las zoteas de la burguesía tomando por vereda la clase obrera.

Digámosles con energía: atrás señores, nosotros somos los únicos que sabemos donde nos ciñe la carlanca, porque somos los únicos que la llevamos; ya nos estamos uniendo definitivamente y esto casi nos basta para solucionar nuestro enigma que no es tan obscuro como nos lo han pintado.

Sí, compañeros, unámonos para que

entre todos hagamos el himno de solidaridad que con orgullo canten nuestros hijos, —sombbrero en mano y frente alta.—

Las grandes luchas, dan grandes triunfos. Hoy que se despliegan nuestras ideas con tanto ardor y entusiasmo seamos perseverantes y luchemos por desterrar el antagonismo que existe todavía en algunos de nuestros queridos compañeros.—Gonzalo

G. MANGEL y C<sup>o</sup>

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

## Comunicado

## POR LOS MENSAJEROS

Son a los mensajeros y a los jefes a quienes se les hace responsables del atraso de los telegramas, generalmente de personas desconocidas las que exigen el conocimiento en el momento del reclamo, consumiendo a los mensajeros para que se les multe comb si siempre fueran culpables y ganaran grandes sueldos.

¿Porqué los gobiernos no han dado un acuerdo permitiendo no pagar las señas en los telegramas? Facilitaría el buen servicio siendo esto un beneficio para el pueblo.

¿Qué facilidades tienen los mensajeros, con los tranvías, que los conductores y motoristas, cuando quieren, detienen el carro para que suban o bajen y cuando no tienen que bajar o subir caminando el carro, con peligro de causarse algún daño.

Sería bueno se subsanaran estas dificultades, beneficiando así al público y a los mensajeros para su buen cumplimiento.

El Fraslöp

# DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico

El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

## Almacén de muebles de Fernando Hernández

Cuenta hoy con un taller bien montado, con maquinarias movidas por fuerza eléctrica, así como con operarios aptos para ejecutar toda clase de muebles con prontitud y esmero, lo que facilita darlos baratos

### Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## Pintor Decorador y Rotulador

# Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRÁFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

# Cerveza Traube

## LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

### Antonio Urbano y Hno.

### ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 c/u., contado,  
" " " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "  
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de cuema.

¡No hay más que visitar!  
la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª

Apartado de correo n.º 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon

PRECIOS REDUCIDOS

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica

de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche.